

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y juéves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércoles, seis m. Llegada á Valencia, lunes y viérnes, seis mañana. Salida de Valencia, mártés y viérnes, dos tarde. Llegada á Palma, miércoles, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, juéves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2¹⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7⁴⁵ mañana, y 5¹⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.
De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Bruno, obispo, y confesor, en Segni.

Santa Sinforosa, mujer de san Getulio, mártir, con sus siete hijos llamados Crescente, Juliano, Nemesio, Primitivo, Justino, Estacteo y Eugenio, en Tivoli.

San Emiliano, mártir, en Dorosto en la Misia; el cual en tiempo de Juliano Apóstata, y por mandato del presidente Capitolino, fué echado en un horno encendido, donde recibió la palma del martirio.

San Federico, obispo y mártir, en Utrecht.

Santa Marina, virgen y mártir, en Galicia en España.

San Materno, obispo y confesor, en Milan; el cual en tiempo del emperador Maximiano, por confesar la fe de Jesucristo, y por defender la iglesia que tenía á su cargo, fué encarcelado, muchas veces azotado, y finalmente, esclarecido por las muchas veces que confesó al Señor, murió en paz.

La gloriosa muerte de san Filastrio, obispo de Brescia, en la misma ciudad; el cual fué muy perseguido de los herejes, particularmente de los arrianos, contra los cuales trabajó mucho de palabra y por escrito; finalmente esclarecido por la confesion de la fe y por sus milagros, murió en paz.

San Arnulfo, obispo, en Metz en Francia.

San Rufo, obispo de Forlimpopoli en la Romanía, en la misma ciudad.

CULTOS.—Mañana viérnes.—En la Mision empezarán las Cuarenta Horas en honra de San Vicente de Paul, siendo la exposicion á las ocho de la mañana, á las diez nona y la misa mayor. Por la tarde á las cinco se cantarán maitines y laudes á las siete un rato de oracion y la reserva.

En Santa Magdalena al anochecer empezará la novena en honra de la Beata Catalina Tomas predicando el P. Melchor Plánas.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolas, á la Virgen del Buen suceso.

CORREO DE AYER.

MADRID 14 DE JULIO.

En tiempos ordinarios, dice el corresponsal del Times con fecha 3, tiene Tolon una poblacion flotante de marineros, soldados, marinos, etc., todos los cuales se hallan hoy fuera. Hay tambien 69,000 residentes que pagan contribucion, de los cuales 40,000 han abandonado la ciudad, yendo la mayor parte á las cercanías, que están en mal estado. El trabajo está parado y muchas tiendas cerradas. Unos 3,000 trabajadores del arsenal han marchado con sus familias en número en junto de unas 10,000 almas. El alimento para los que han quedado, es carne de la peor calidad, pues no vienen reses en buenas condiciones.

La muerte repentina de un carnicero llamado Lanfié, hombre acaudalado, ha hecho que desde el día anterior abandonen á Tolon 6,000 personas. El terror fué tan grande, que la familia de Lanfié huyó sin llevar consigo dinero ni valores, de los que tiene gran cantidad; pero la policia tomó disposiciones para evitar que entrasen ladrones en la casa desierta.

El almirante Peyron dió orden para conceder licencias á los marinos, si estos alegaban buenos y suficientes motivos para ello. Todos ellos presentaron entonces cartas, certificados, etc., alegando fútiles motivos para conseguir la licencia. En vista de esto, las autoridades han tenido que modificar la orden.

Los oficiales navales han sido autorizados para llevar quitasoles, lo cual les da un aspecto que desdice de su profesion.

Desde la invasion de la epidemia la circulacion diaria del periódico el *Petit Var*, ha disminuido en 3,000 números, á pesar de la ansiedad por saber noticias. Tan grande ha sido la emigracion de Tolon. El día 3 habian marchado por el ferro-carril 649 personas.

Desde el mártés, en la estacion de Lyon á Paris se practica un sistema de desinfeccion en todos los pasajeros que llegan de Tolon, Marsella ú otros puntos infestados. Se reservan carruajes especiales para esos pasajeros y sus equipajes. A su llegada á Paris son conducidos á un salon de espera, cuya superficie interior está rociada de desinfectantes. Los pasajeros pasan media hora en esa sala. Entre tanto son llevados sus equipajes á otro cuarto, abiertos y esparcido su contenido.

Enseguida se cierra el cuarto y todo es sometido durante un cuarto de hora á un intenso vapor nitroso. Esta medida ha sido dictada por el prefecto de policia, fundándose en una ley de 1790 y en una ley del consulado de 12 de Mesidor del año VIII de la república francesa.

Segun M. Manuel, diputado por Tolon, que llegó á Paris el 3, la creencia general en Tolon es que el cólera ha sido traído por el buque *Sarthe*, varios de cuyos efectos fueron trasladados al *Montebello*, donde ocurrió el primer caso.

— El gobierno ha aprobado un crédito de un millon de pesetas con destino á medidas de prevision contra el cólera.

— Comunicaron ántes de anoche de Burgos, que en Presencio hubo ántes de ayer una pequeña alarma entre aquellos vecinos, á consecuencia de haber enfermado en el mismo día más de 90 personas.

Averiguado el caso, resultó que cuantas personas bebieron agua en la fuente pública fueron atacadas de fuertes dolores, debido á la filtracion en la fuente de aguas corrompidas.

— Refiere un periódico de Gibraltar que un español llamado José Posso fué gravemente herido en la cabeza con la culata de un fusil por uno de los guardias civiles de centinela en el cordón sanitario de la Línea, á causa de haber hablado duramente contra las autoridades españolas por la imposicion del cordón, diciendo que era la causa de la ruina de muchas familias.

El referido sujeto ha fallecido, segun parece.

— Se ha pedido licencia eclesiástica al Obispo de Vitoria para celebrar Misa de campaña en las afueras de los lazaretos, que separados por vallas de madera ó de piedra, señaladas por banderas amarillas y provistos de locutorios, con centinelas garantizan el aislamiento é impiden la comunicacion.

Ayer fueron alta 55 viajeros en el lazareto de Irún y 27 en Behovia.

— Por el ministerio de la Gobernacion se ha pedido al de Hacienda un suplemento de crédito de un millon de pesetas, para atender á los gastos que ocasionen las medidas sanitarias.

— El vecindario de Sevilla se amotinó anteayer protestando de la entrada en aquella ciudad de un batallon del regimiento de Córdoba, procedente de Ceuta.

La tranquilidad quedó pronto restablecida al saberse que en Ceuta la salud es excelente.

— Decía ayer *El Globo*:

«Con minuciosos detalles, referia anoche en sitio muy público y concurrido, persona tambien muy conocida y que tiene motivos para saberlo, cómo en un establecimiento público había sido asistido un atacado de enfermedad sospechosa por los síntomas y caracteres que ofreció.

Inmediatamente se desparramaron por los sitios más frecuentados y contaron el suceso, sembrando la alarma, acaso sin intencion.

Procuramos informarnos, y se nos aseguró que nada había; pero como vemos que otros no omiten el menor rumor que sobre esto circule, queremos mejor dejarlo consignado y desmentido con informes de origen oficial.»

— Los Gobernadores de San Sebastian y de Avila, respectivamente, desmienten de un modo categórico las noticias propaladas con no buena intencion sobre supuesta aparicion de la viruela negra en ambas ciudades.

— El sábado tuvo lugar en Palacio el acto de imposicion de las insignias de la gran cruz de Isabel la Católica al Rdm. Obispo de Sigüenza.

— En Almagro ha tomado tal incremento la enfermedad variolosa, que son muchas las personas que mueren.

— El viérnes no había en el puerto de Valencia ni un solo yapor mercante. Las gentes de mar no recuerdan un hecho igual. La paralización casi completa de las operaciones mercantiles por efecto del cólera, es la causa de tal fenómeno.

— El 8, dos veces estuvo á punto de alterarse muy seriamente el orden en Nápoles, cuyos habitantes quisieron impedir por la fuerza el desembarco de 125 obreros italianos procedentes de Marsella. Los obreros tuvieron que desembarcar en otra parte.

— De Marsella dicen que causa dolorosa impresion el que los médicos muestran mucha repugnancia á inscribirse para atender á los enfermos del cólera. Los agentes de orden público han presentado en gran número su dimision; las autoridades se niegan á admitirlas, pero despiden á los dimisionarios, humillacion que importa poco á estos, porque lo que quieren es irse.

— El municipio de Niza ha impuesto cuarenta y tres días de cuarentena al buque escuela de torpedos, que procedente de Tolon, había llegado allí.

— Los corresponsales ingleses en Tolon telegrafían el día 8 que aumentaba el número de muertes repentinas. El capitán de un buque murió á los veinticinco minutos de atacado por la epidemia. Dos hermanas de la Caridad sucumbieron aquel día. Sor Macedoine, que murió víctima de su celo cuidando á los atacados del hospital Naval, pertenecía á una distinguida familia de Marsella, y su fallecimiento produjo mucha impresion en esta ciudad. La otra hermana se llamaba Isabel de Potremont. Hay otras atacadas. La emigracion cunde; cada día se cierra mayor número de tiendas, y el dueño del Grand Hotel anuncia que en breve se verá obligado á cerrar tambien su establecimiento, porque no encuentra ni provisiones ni criados.

— A un periódico ingles escriben de Marsella que á esta fecha han abandonado la ciudad 15,000 personas. El día 9 salieron 3,000. Los buques que vuelven al puerto se ven detenidos en él, y por las calles circulan numerosos grupos de marineros sin trabajo. Los muelles están llenos de fardos. Se anuncian varias quiebras. En las calles donde ocurre algun caso de cólera se encienden fuegos de azufre.

— Dicen los periódicos demagógicos de Paris:

«En esta capital se piensa en recompensar como víctimas del deber á las hermanas de la Caridad de Tolon.»

— Dicen de Tolon que varias personas que han necesitado al juez de paz para vender los efectos de fallecidos, no han logrado encontrarle en el Palacio de Justicia, ni al escribano ni al escribiente, ni nadie que les diera razon de estos funcionarios.

— Dice el *Gaulois* que el doctor Koch dará una conferencia en el hospital Pharo, á la que asistirán todos los médicos de Marsella y los representantes de la prensa.

Acto continuo se hará la autopsia del cadáver de un colérico y enseñará los microbios origen del mal.

El doctor Koch está convencido, al decir de periódicos franceses, de que la epidemia asolará á toda Europa.

— Dado que el Rey Carlos I es cismático, no deja de tener importancia el hecho de que este soberano haya visitado el Seminario católico de Bacharest, mostrándose, tanto con Monseñor Paoli como con los seminaristas sumamente deferente y amable.

El catolicismo gana terreno á ojos vistos en Rumanía.

— En las escuelas públicas de Paris se da á expensas del municipio café y ron mezclado con agua á los niños, cuando tienen sed.

— Dicen del Cairo al *Daily Telegraph* que el Obispo Sogaro y los misioneros católicos han recibido noticias de origen indígena que confirman la toma de Jartum y la prision de Gordon, que está ya sano y salvo.

Un mercader del Cairo ha recibido de una localidad al Sur de Berber una carta, diciendo que Jartum ocupado por el Mahdi ha sido abierto al comercio.

No cabe duda, Jartum ha caído, y la prueba está en que los ingleses desmienten únicamente la muerte de Gordon.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Roma 13.—El Gobierno español ha encargado á su Embajador cerca del Quirinal que dé al señor Mancini la seguridad de sus sentimientos amistosos y cordiales, y que le exprese su vivo deseo de que el incidente del discurso del Sr. Pidal se termine de un modo satisfactorio para Italia.

El Ministro de Estado español y el representante de Italia han celebrado una conferencia. Este ha pedido al Ministro que desmintiese formalmente ciertas afirmaciones del Sr. Pidal.

Paris 13.—La comision encargada de recibir las suscripciones para socorrer las víctimas del cólera, ha decidido hacer un llamamiento á la caridad pública.

Las suscripciones han dado ya 37.540 francos.

La Cámara de Diputados ha aprobado anoche por unanimidad un crédito de dos millones de francos para socorrer á las ciudades donde existe el cólera, y otro crédito de 500.000 francos para los gastos que pueda ocasionar la epidemia.

Durante la discusion, el Sr. Cloves Hugues, Diputado por Marsella, ha declarado que las noticias del cólera se habian exagerado y que los periódicos habian causado un pánico general.

El Diputado por Marsella, cree que el cólera es benigno y que ataca solamente á los que abusan de la fruta y del agua.

El boletín semanal de la salud pública en Paris dice que han fallecido 1.105 personas esta semana, y que durante la pasada fallecieron 991. Añade que el aumento proviene del fallecimiento de niños de unos dos años, y que á excepcion del enfermo que falleció del cólera esporádico en la calle de Saints-Peres, á consecuencia de una indigestion, no ha ocurrido hasta ahora ningun caso de cólera en esta capital.

Nueva York 13.—Las autoridades de Cuba han adoptado medidas de precaucion contra las procedencias del Mediterráneo, Asia y Africa.

Ha sido proclamado Presidente de la República de Panamá el Sr. Ruiz.

Londres 14.—Han estallado dos grandes disturbios entre los orangistas y los católicos irlandeses cerca de Cleater en el Condado de Cumberland.

Ha sido muerto uno de los alborotadores, y heridos más ó menos gravemente otros 58.

Se dice que los irlandeses han sido los primeros agresores.

El *Times* de esta mañana publica un telegrama de Durban, anunciando que tropas francesas del Tonkin han llegado á Madagascar y que se disponen á atacar á Tananarive.

Madrid 15.—Telegrafian de Paris que con motivo del incidente ocurrido en el Hotel Continental el populacho ha destrozado las banderas alemanas. El hecho provino de haber gritado un súbdito alemán ¡viva la Prusia! y ¡abajo la Francia! escupiendo al mismo tiempo á la bandera francesa.

Los amigos del Sr. Sagasta le han obsequiado regalándole un objeto artístico, suprimiéndose el banquete que tenian proyectado.

Las Cortes se suspenderán el día 22.

El Sr. Romero Robledo aprovechará el interregno parlamentario preparando las reformas de las Leyes electoral, provincial y municipal.

En las aguas de Filipinas se ha perdido el crucero *Gravina* pereciendo siete tripulantes, un alfez de navío y un guardia marina.

El Consejo de Instruccion pública ha aprobado el proyecto de reforma de la facultad de Derecho presentado por el Ministro de Fomento Sr. Pidal.

Madrid 16.—Anúnciase un acto político de gran importancia y de trascendencia, del cual se formará el partido liberal.

Niégame oficialmente que haya ocurrido ningun caso sospechoso en Valladolid.

El Sr. La Torre secretario del Gobierno civil de las Baleares ha sido trasladado al Gobierno de Almería nombrando para reemplazarle á D. José Ortiz Moreno.

Se ha encargado de la Subsecretaría del ministerio de Gracia y Justicia el señor Amoros.

GACETILLA LOCAL.

El estado de agitacion que, segun notábamos ayer, ha producido en el espíritu público la reduccion de los días de observacion á que se sujetan las procedencias de la península, se reflejó ayer en la Corporacion popular.

Con asistencia de numeroso público se abrió la sesion, y D. Juan Gil dijo que cedía á la suscripcion iniciada un crédito de 466 pesetas que tenía contra el Municipio. Aceptado el donativo, el Ayuntamiento facultó al señor Alcalde para hacerlo inmediatamente efectivo.

D. Bartolomé Pieras puso á disposicion del Municipio 20 camas.

El Sr. Estade propuso que, visto que en vez de elevarse la observacion á cuarentena, como lo pedia la opinion pública, se rebajaba á tres días, que consideraba insuficientes, debía el Ayuntamiento presentar en masa su dimision.

El Sr. Marroig apoyó la proposicion del Sr. Estade, si bien en términos más comedidos.

El Sr. Ribot dijo que no se trataba de cuestion alguna política; que en este asunto todos debian aunar sus esfuerzos coadyuvando al escelente espíritu que ha mostrado Palma con motivo de la cuestion que se está realizando.

Preguntó al Sr. Marques, si, como Alcalde y como individuo de la Junta Provincial de Sanidad, sabia oficialmente lo que había de cierto sobre haber la Direccion General de Sanidad reconocido á nuestra Junta Provincial facultad para tomar medidas especiales, y sobre haberle negado últimamente esta misma facultad.

El Sr. Marques dijo que nada sabia oficialmente, y sólo conocia lo que el rumor público propalaba.

Entonces se resolvió que, ántes de presentar el Ayuntamiento su dimision, se indagase lo que había de cierto en estas noticias, y como el procedimiento de oficios pareciese sobrado paulatino para lo que las circunstancias permitian, se nombró una Comision compuesta del Sr. Alcalde y de los 4 primeros tenientes, para que, quedando el Municipio en sesion, pasase á conferenciar con el Sr. Gobernador.

Acompañada la Comision de numeroso público que no bajaría de 400 á 500 personas, la mayor parte visibiles, se presentó al Sr. Gobernador, quien dijo que su ánimo era aplicar la ley en el sentido más restrictivo, pero que no le era dado sobreponerse á ella.

El Ayuntamiento resolvió volverse á reunir hoy á las doce para tomar acuerdo, y dió un voto de gracias al Sr. Marques por la actitud en que se ha colocado.

Como es regular que el Gobierno haya sido informado de la direccion que toma aquí el espinoso asunto y de la actitud en que se muestran pueblo, corporaciones y autoridades, es de esperar que á la postre se acceda á los deseos de todos, que no son otros sino los legítimos (por más que sean extra-legales) de salvar la salud pública seriamente comprometida.

En número extraordinario publicó ayer el *Boletín oficial* las siguientes

CIRCULARES.

Firme en mi propósito, que ya tuve la honra de hacer público en el número *Boletín Oficial* correspondiente al sábado último, de procurar por todos los medios á que la Ley me faculte, que no llegue á invadir nuestras Islas la temida epidemia, y convenido de que una de las medidas más eficaces para alcanzar tan humanitarios fines es acordonar el territorio de mi mando evitando así que por la introduccion del contrabando se burlen las prescripciones sanitarias sabias y enérgicamente impuestas por el Gobierno de S. M., creo de mi deber adoptar prontamente algunas resoluciones encaminadas á completar la accion de las fuerzas encargadas hoy de tan importante servicio, á fin de que este produzca todos los resultados que son de esperar.

La digna autoridad superior militar de estas Islas dispuso desde luego, con laudable prontitud y acierto, la salida de fuerzas del Ejército para establecer el cordon sanitario, y aun se halla propicia á destinar para dicho servicio cuándo soldados le queden disponibles despues de cubrir las atenciones de la Plaza. Pero siendo aquellos muy escasos en número con relacion á los kilómetros de costa que han de vigilar es indispensable que por los pueblos se preste á los Jefes de línea el auxilio corporal que reclaman las circunstancias más de los recursos que dispuse oportunamente se les facilitarán.

Como consecuencia de todo lo expuesto vengo en disponer:

1.º Que los Alcaldes de todos los pueblos por que ha de pasar el cordon convoquen sin pérdida de tiempo al vecindario é inviten á los propietarios de las respectivas municipalidades á fin de formar un alistamiento de las personas honradas que por

si, ó por encargo de sus principales se presten á ayudar la accion de las fuerzas del Ejército.

2.º Que los Alcaldes, de acuerdo con los Jefes de la línea establecida, fijen el número de las personas que han de completar el cordon dentro de su término municipal, estableciendo los turnos y demas circunstancias con que se han de verificar los relevos, correspondiendo la distribucion de esta nueva fuerza á los Jefes de la militar de los que, asimismo, recibirá aquella instruccion para el más eficaz y exacto cumplimiento de su humanitario cometido; y

3.º Que tan pronto como se haya dado cumplimiento por los Alcaldes á cuanto dejo ordenado, me lo comuniquen con remision de las listas en que figuren las personas que se hayan prestado á formar el acordonamiento.

Lo que espero cumplan todos los Alcaldes con el celo y prontitud que las circunstancias aconsejan, y bajo su mas estrecha responsabilidad.

Palma 15 de Julio de 1884.—El Gobernador, Fernando Santoyo.

En la necesidad de dar exacto cumplimiento á lo prevenido por la Direccion general de Beneficencia y Sanidad en el párrafo 2.º del caso 1.º de su circular de 24 de Junio próximo pasado prevengo á todos los Alcaldes de las Islas que me den cuenta de haber reunido las respectivas Juntas municipales de Sanidad y de las medidas de precaucion y en su caso de represion indispensables que las mismas hayan acordado para evitar ó combatir la importacion ó desarrollo del cólera.

Asi mismo me participarán si en sus respectivas localidades se cumplen todos los preceptos higiénicos, como estoy en el deber de exigirles y á este fin me denunciarán las omisiones ó faltas que pudieran cometerse por las Dependencias Sanitarias.

Palma 15 de Julio de 1884.—El Gobernador, Fernando Santoyo.

En cumplimiento á lo dispuesto en el párrafo 2.º del caso 2.º de la circular publicada por la direccion General de Beneficencia y Sanidad con fecha 24 de Junio último, recuerdo á todos los señores facultativos la obligacion en que están, bajo su mas estrecha responsabilidad, de remitir á este Gobierno civil parte diario de las enfermedades que asistan á fin de transmitirlo á la Direccion General.

Palma 15 Julio de 1884.—El Gobernador, Fernando Santoyo.

Cumpliendo las instrucciones que se ha servido darme el Ilmo. Sr. Director General de Beneficencia y Sanidad, por efecto de la aglomeracion de buques cuarentenarios que hoy existe en el Lazareto de Mahon, he dispuesto que sean despachados desde la fecha hasta nueva orden para el de San Simon (Vigo) todos los barcos que deban sufrir cuarentena haciendo constar en las patentes que á los mismos se expidan la circunstancia que motiva dicha medida á fin de evitar las reclamaciones á que esta pudiera dar lugar.

Del exacto cumplimiento de la presente orden me dará V. cuenta con expresion de los barcos que haya despachado para el Lazareto sucio de San Simon.

Palma 15 de Julio de 1884.—El Gobernador, Fernando Santoyo.

Sr. Delegado Especial de Mahon y Directores de Sanidad de Palma, y demas puertos de las Islas Baleares.

Sanidad.—Orden.—Revocado el acuerdo de la Junta por virtud del cual quedaban sujetos los barcos que fondearan en este puerto procedentes de la Península á cinco días de observacion, y no debiendo esceder esta en ningun caso de tres días conforme á la Ley; procede que á los pasajeros huéspedes hoy en el castillo de San Carlos se les permita salir libremente del Lazareto siempre que hayan cumplido aquel término. Antes, sin embargo, dispondrá V. que estiendan al aire libre las ropas y demas contenido de sus maletas, enseres y petates para su ventilacion durante el tiempo que juzgue V. prudente.

Asi mismo los barcos que hayan cumplido á más del plazo legal de observacion las prescripciones sanitarias que V. les marcára, serán admitidos desde luego á libre plática.

Lo que participo á V. para su más exacto cumplimiento.

Palma 15 Julio de 1884.—El Gobernador, Fernando Santoyo.

Seccion 2.ª.—Negociado Sanidad.—El Excelentísimo Sr. Capitan general de estas islas con fecha 10 del actual me dice lo que copio:

El Sr. Director de los Ferro-carriles de Mallorca me dice con esta fecha lo siguiente:

«E. S.—He recibido su atenta comunicacion de 8 del corriente, y en su vista debo manifestar á V. E. que esta Compañía deseando cooperar en lo posible al establecimiento del cordon sanitario en las costas de la Isla, pondrá de su parte gustosísima todos los medios que estén á su alcance para disminuir las molestias que se ocasionen por ello á las tropas que V. E. destine á este servicio y les sea conveniente utilizar via férrea.—V. E. puede desde luego, tener la seguridad que mientras duren las presentes circunstancias, serán trasportadas en los trenes de itinerario sin precio de tarfia, las fuerzas que viagen, tanto si lo verifican en Cuerpo, como aisladamente al incorporarse á sus destinos ó regresar á esta capital por cualquier concepto ó consecuencia del servicio que prestan.»

Lo que he dispuesto hacer público por medio del *Boletín Oficial*, en vista del generoso proceder y eficaz cooperacion de la empresa de Ferro-carriles de esta ciudad.

Palma 14 Julio de 1882.—El Gobernador, Fernando Santoyo.

Estando ya hecha la edicion de nuestros suscriptores forenses recibimos ayer los telegramas que hoy reproducimos:

Depositado 16 1'55 m.

Director general á los Gobernadores de provincias y Delegado del Gobierno en Mahon.

Hasta ahora continúa la Peninsula libre de la invasion colérica.

En Mahon solamente hay dos enfermos entre los pasajeros del falucho *Maria* procedente de Marsella. Estos dos enfermos son la pasajera viaticada hace dos días y el pasajero que había entrado en convalecencia; éste sigue bien y la otra si no hay complicacion en su convalecencia, se salvará. En el resto de la tripulacion y pasajeros no hay novedad.

Tampoco la hay en el gran número de personas que se hallan en el lazareto; esto prueba la eficacia del absoluto aislamiento á que se sometió á los enfermos de aquella nave y justifica las medidas de precaucion dictadas para nuestros lazaretos así que se tuvo noticia de la invasion colérica en Francia.

Las noticias de Francia recibidas hoy son las siguientes:

En Marsella desde las ocho de la noche de ayer hasta igual hora de hoy han ocurrido 69 defunciones producidas por el cólera: 62 en la ciudad, 3 en el Hospital, 4 en el Hospital Pharo y 4 en los alrededores de dicha ciudad. Llegaron esta mañana los ministros del Interior, Comercio, y Obras Públicas de la República y el diputado por Marsella.

En Tolon han fallecido del cólera en el mismo espacio de tiempo 17 personas.

Nuestro cónsul en Cete participa á esta Direccion que en Nimes ha ocurrido un nuevo caso de cólera. La victima era una señora italiana llamada Negui, fugitiva de Marsella, que ha muerto en el hospital de dicho distrito consular.

No ocurre otra novedad.

Por la Alcaldía hemos recibido lo que sigue:

SUSCRICION voluntaria con el exclusivo objeto de destinar su producto á los gastos que pudiera ocasionar una invasion epidémica.

	Pesetas cs.
Suma anterior	80423'59
D. Miguel Forteza	5'00
D. Juan Masanet y Ochando	500'00
Exema. Sra. Duquesa, viuda de la Union de Cuba	250'00
Señores maestros y maestras de las escuelas públicas de Palma, por dos días de su haber	145'42
D. ^a Isabel Moll	25'00
D. Antonio Rosselló y Nadal	100'00
D. Antonio Nadal Marcó	10'00
D. Joaquin Quetglas y Bauzá	100'00
Sociedad la Protectora	50'00
D. Jaime Gibert	25'00
D. Gregorio Villavicencio	25'00
D. M. B.	50'00
D. Gabriel Vidal y Jaume	100'00
D. Cristobal Pons y Clar	50'00
D. ^a Juana Ana Clar y Cañellas	25'00
D. Gabriel Fuster y Forteza	100'00
Sociedad La Vinícola Mallorquina	125'00
y ademas cuarenta garraiones de alcohol de vino.	
D. ^a Josefa Borrás de Ayneto	1000'00
D. Jorge Fortuñy y Sureda	300'00
D. Antonio Tomas y Rosselló	50'00
Suma	83459'01

El lúnes quedó constituida la Junta municipal de Sanidad, en la siguiente formar:

Presidente.

El Sr. Alcalde de Palma.

Vocales.

- D. Guillermo Rosselló, médico.
- D. Antonio Frau, farmacéutico.
- D. Mariano Aguiló, cirujano.
- D. Antonio Bosch, veterinario.
- D. José Estade y Coll en concepto de ve-
- D. Pedro de A. Borrás) cinos.

Secretario.

D. Mariano Aguiló.

Esta Junta celebrará sesion ordinario todos los juéves á las ocho de la noche.

Entre los nombres de la lista de la suscripcion voluntaria que ayer publicamos, figura el del caritativo y rico propietario D. Salvador Coll y Terrasa, quien se ha suscrito por 5 000 pesetas, y ademas ha ofrecido entregar 50.000 si tenemos la desgracia de ser visitados por el terrible huésped del Ganges.

Almas de este temple son el verdadero paño de lágrimas de los pueblos.

El Gobernador civil ha oficiado con urgencia á los Alcaldes de los pueblos ribereños para que proporcionen contingentes de sus pueblos respectivos para conseguir que el cordon establecido sea verdaderamente infranqueable.

Estos contingentes estarán á las órdenes de los oficiales del ejército que mandan los puntos ya establecidos y que en la actualidad carecen de la fuerza necesaria para practicar el servicio que les está encomendado con el desahogo que exige la permanencia del mismo.

Por telegrama que hoy publica el Sr. D. Manuel Latorre, Secretario del Gobierno civil de esta Provincia, ha sido trasladado al Gobierno de Almería.

Para reemplazarle ha sido nombrado D. José Ortiz Moreno.

Por la Administracion militar se han facilitado 200 camas para el lazareto sucio de Mahon, que ayer fueron embarcados en el cañonero *Alsedo*.

D. Miguel Lladó y Lladó, vocal de la Junta provincial de Sanidad, ha presentado la dimision de dicho cargo, fundándola en su no conformidad con las últimas disposiciones de la Direccion general del ramo.

Ayer fueron admitidos á libre plática las embarcaciones que se hallaban de observacion en aguas del Castillo de San Carlos, y eran el laúd *San Antonio*, procedente de Alicante, con carga variada; el laúd *San Bernardo*, de Cullera, con arroz; el laúd *Isabelita*, de Santa Pola, con efectos; los laúdes *Virgen de los Angeles*, y el laúd *San Vicente*, de Altea, ambos con cebollas; la balandra *Isabel*, de Aguilas, con efectos y un pasajero; y el laúd *San José*, de Mahon, con ganado y 2 pasajeros.

Se despacharon y zarparon el cañonero *Alsedo*, para Mahon, con 50 plazas de dotacion; 3 pasajeros y su equipo; y el pallebot *San Antonio*, para Barcelona, con carga variada.

A las doce de ayer fondeó en la bahía de este puerto el vapor-correo *Jaime I*, procedente de Valencia, habiendo sido portador de la correspondencia, 27 pasajeros y mercancías.

Hoy á las seis de la mañana lo ha efectuado el vapor *Menorca*, de Mahon, conduciendo la balija, 31 pasajeros y efectos.

Mañana en la iglesia de San Felipe Neri, á las seis y media al tiempo de una misa, empezará un devoto quincenario en obsequio de Nuestra Señora de Lourdes, para que por su intercesion nos veamos libres del cólera morbo que nos amenaza. Continuará en los días inmediatos á la misma hora.

La Junta municipal de Sanidad ha acordado solicitar al Alcalde que se proceda á la formacion de una estadística de las escuelas privadas de niños y niñas que existen en este distrito municipal, á fin de que despues puedan ser visitados por la Junta para conocer si reúnen ó no las condiciones de higiene necesarios los locales en que están establecidos.

Desde el día 1.º al 15 del actual ha ingresado en la Tesorería de Hacienda pública del Partido de Mahon, por derechos de cuarentena y Lazareto, la cantidad de 20.322'67 pesetas.

Las Superiores de las Hermanas de la caridad en el Hospital civil y casa de Misericordia de la ciu-

dad de Mahon, se han presentado al señor Alcalde de la misma con el objeto de manifestarle que, para el caso de que la enfermedad colérica llegue á visitarlos, ofrecían para la asistencia de enfermos las hermanas que no debiesen prestar los servicios indispensables en aquellos Establecimientos.

No podía esperarse menos de las beneméritas Hijas de San Vicente de Paul, de las dignas y valerosas Hermanas de la Caridad que, lejos de evitar los peligros les salen al encuentro en alas del amor al prójimo por el amor de Dios.

Que el señor premie sus buenas obras y les dé fuerzas para continuar hasta el fin tanta abnegacion y sacrificio.

En las actuales circunstancias está desplegando la más rigurosa vigilancia el Inspector de víveres Sr. Mayol, pues diariamente manda retirar de la venta todas las carnes pasadas y todas las frutas mal sazonadas que encuentra en las visitas de inspeccion que durante varias veces del día está practicando.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las siete y media de la noche para ocuparse del tratamiento y terapéutico del cólera.

Despues de cumplidas las disposiciones sanitarias ha fondeado en nuestro puerto un buque cargado de lanas súcias, pero como esta mercancía no puede ser recibida en los puertos españoles por reciente y terminante disposicion del Gobierno, el señor Administrador de Aduanas, se ha negado de una manera absoluta á que se hiciera ninguna de las operaciones de descarga, dando con ello una nueva muestra del celo que le anima en favor de la salubridad y haciéndose acreedor á la gratitud de los mallorquines.

En la noche del viérnes último quiso descargar en el sitio llamado *Pedra de s' ase*, del término de Bañalbufar, un barco procedente de Sóller, cargado de grava, pero no pudo efectuarlo porque los soldados que forman el cordon sanitario lo recibieron á tiros teniendo que regresar el buque al puerto, único puesto en donde debe hacerse la descarga de los buques y muy particularmente en las presentes circunstancias.

Desde que ha empezado el período cuarentenario hasta hoy 15, han ido al Lazareto de Mahon 85 vapores con el objeto de purgar cuarentena.

Para que se vea lo ineficaces de las más bien intencionadas medidas sanitarias insertamos las siguientes noticias:

El Gobernador de Valencia supo el mártes que en Silla se habían refugiado dos pasajeros procedentes de Francia, padre é hijo, muy conocidos en aquella capital. El Alcalde reunió á la Junta de Sanidad para acordar medidas respecto á dichos señores; pero mientras la Junta deliberaba, los dos huéspedes tomaron las de Villadiego en el carruaje de su propiedad, ignorándose su paradero. El cordon sanitario, por lo visto, va siendo un hilo frágil y rompido que ha de dar que hablar todos los días.

Se está formando expediente en Santander con motivo de haber denunciado la prensa el desembarque, durante la noche, de capitanes y tripulantes de buques que sufrían cuarentena en el lazareto de Pedrosa.

En Sevilla ha sido detenido un viajero procedente de Francia, que había burlado las precauciones sanitarias penetrando impunemente por Irún dentro de un carruaje de paseo. El viajero, que permaneció dos días en Madrid, ha sido conducido á un departamento de las afueras de Sevilla, donde sufrirá siete días de cuarentena. A buena hora.

Dice *El Diario* de ayer:

«Para que se vea si las cuarentenas son ó no eficaces para evitar la propagacion del cólera, recordamos otra vez el cordon de 1854 en el litoral de la Isla y despues el terrestre cuando el cólera había llegado á Andraitx, y tambien los cordones que en 1865 establecieron los pueblos foráneos, que casi todos libraron del contagio.»

La prensa de Alicante habla con elogio de una máquina pisadora de uva, invento de don Eleuterio Craywinck, ensayada en aquella ciudad ante muchas personas de distincion. Consta de una especie de embudo para recibir la uva y efectuar la primera maceracion, mediante dos cilindros que giran en sentido inverso por el juego de unas ruedas dentadas, y de otro cuerpo, cilindro de planchas móviles con rotacion muy rápida, que completa la operacion. Resuelve el problema de no triturar el orujo y realizada una economía calculada en la proporcion de 1 á 50, ó sea de 5.000 pesetas por cada 20 000 arrobas de uva destinada á la elaboracion de vino.

SECCION DE ANUNCIOS

LIBRERÍA DE PROPAGANDA CATÓLICA. OBRA NUEVAS

EL CATECISMO DE LOS TEXTOS VIVOS

POR

D. JUAN MANUEL ORTI Y LARA

Catedrático de Metafísica de la Universidad de Madrid, y miembro de la Academia Romana de Santo Tomas de Aquino.

Obra publicada por primera vez en la *Ciencia Cristiana*, y ahora corregida y considerablemente aumentada. Un tomo en 8.º prolongado de más de 500 páginas.

CONFERENCIAS DEL P. T. CÁMARA

OBISPO AUXILIAR DE TOLEDO,

pronunciadas en la Corte en la Cuaresma del corriente año; acerca de las relaciones entre *La libertad humana y la Fe Católica*.

Un tomo en 8.º de unas 200 páginas.

SACRAMENTO Y CONCUBINATO

Novela original de costumbres contemporáneas por D. Manuel Polo y Peyrolón, con un prólogo de D. Antonio Trueba. Un tomo en 8.º prolongado.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

A LOS SEÑORES ECLESIÁSTICOS

JUAN AMOROS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economía los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen a la pronta destrucción de los sombreros.

También se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases.

Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.

LA PALMA

Fabrica de la ladrillos hidráulicos bajo la dirección de D. Francisco Cabrer y Nicolau.

Este acreditado establecimiento acaba de recibir todos los aparatos necesarios para poder servir con prontitud y perfección, cuantos pedidos tuvieren á bien hacerle los compradores.

Ademas, fabricará todos los dibujos de capricho que el buen gusto de los señores directores de obras se dignen encargárselos. Para ello, se avistarán con el Director de la Fábrica, Piedad 6; ó bien en el establecimiento mismo.

También se admiten encargos para dibujos que guarden relación con el decorado de los aposentos.

La Fábrica responde del buen éxito de sus productos, mientras que, en su colocación se atuvieran á las prescripciones del Director.

En todo caso, siempre se garantizan la solidez y perfección de los ladrillos.

150.-Olmos.-150.

POMADA

ANTI-HERPÉTICA VEGETAL

DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la exposición farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendación que podríamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc. son, combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto.

Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorieta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería).

Jarabe contra la TOS.—De rápidos efectos y muy singularmente contra la *COQUELUCHE*, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos.

ANTIGUA CASA PLANELLS

Este acreditado establecimiento ha formado el propósito de presentar al público los mejores libritos para fumar; en su consecuencia no escasea ningun gasto. Con la marca *NEGRITA* ofrece él sin competencia, *papel de tabaco habano y filipino*, de fabricacion alemana.

Casa Planells

SINDICATO 59, PALMA.

16

ABANICOS

BUENOS, BONITOS Y BARATOS

Perfumería de Casanovas, calle de la Cadena.

Todas las existencias y los últimamente recibidos de alta novedad, se liquidarán en fabulosa baratura, por retirar este artículo del comercio.

Aprovechar esta ocasion,

pues seguramente no se presentará otra vez.

ORGANOS DE IGLESIA

Se encarga de su compostura y afinaciones así en la capital como en los demas pueblos de la Isla, Vicente Arbona.

Plaza del Sto. Espiritu, núm. 50, piso 2.º 6-15

Gran casa de Huéspedes

En el centro de Barcelona, calle de San Severo núm. 3, piso 2.º, 1.ª puerta; habitaciones con balcon á la calle.

Precios: á 10 reales diarios, y por meses á precios convencionales.

Trato inmejorable.

2-30

Fernando Labraña Amill,

CIRUJANO

Acaba de establecerse en esta ciudad, calle San Agustín, núm. 3, piso 2.º, y ofrece sus servicios al público.



D.ª CATALINA RIPOLL Y CANALS

HA FALLECIDO

E. P. D.

Su desconsolado esposo, hermanas, hermanos políticos y demas parientes suplican á los amigos y conocidos, á quienes por olvido involuntario no se haya pasado la esquila consiguiente, rogar á Dios por su alma y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el 19 de los corrientes á las diez y media de la mañana en el Oratorio de Ntra. Sra. de la Merced.

El duelo se despide en la casa mortuoria.

ÚLTIMA HORA.

Telegrama del Gobierno de Provincia.

Doce noche 16 de Julio.—No hay novedad en la salud pública de la Península. Los dos enfermos que procedentes de Marsella se hallan en el Lazareto, están aliviados de la enfermedad colérica. La tripulación y pasajeros del falucho *Maria* en el que vinieron á Mahon los enfermos citados continúan sin novedad.

Las noticias recibidas hoy de Francia son las siguientes: En Marsella han fallecido del cólera desde las 8 de la noche de ayer hasta la misma hora de hoy 53 personas, de éstas 44 en la Ciudad, 8 en el Hospital Pharo y 1 en los arrabales.

En Tolon han fallecido durante el mismo tiempo y de la propia enfermedad 31 personas. El vice-cónsul de Nímes telegrafía que fué atacado del cólera repentinamente el obrero Aubert hallándose en paseo, y que su situación en el hospital, á donde fué conducido, es desesperada.

En Cete la salud es buena.

El consul de España en Paris telegrafía á esta Dirección lo siguiente: Los dos casos de cólera que dicen los periódicos ha habido en esta capital en el hospital Tenon son esporádicos y están en vías de curación.

OBRAS

DEL V. P. M. FR. LUIS DE GRANADA,

precedida de su vida escrita por el licenciado Luis de Muñoz con diferentes elogios que le han dado Santos Papas y Doctores de la Iglesia.

Consta de seis tomos en folio, impresos en papel de hilo y con buenos caracteres. Los pocos ejemplares que quedan de esta magnífica edicion se venden al precio de 17 pesetas.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16 á las 4'45 t.

Han ocurrido 69 defunciones en Marsella y 17 en Tolon.

La Escuadra de Instruccion ha sido destinada á Cartagena.

En el Congreso se discuten las reformas de Ultramar.

Bolsin, 57'75.

Madrid 16 á las 6 t.

Congreso.—El Sr. Calvelon defiende las reformas de Ultramar, y pide se rebajen tres millones de pesos en el presupuesto de Cuba; se llegará hasta el Cabotage. El Sr. Portuondo combate el proyecto.

Madrid 16 á las 7'30 n.

Senado.—El Sr. Pavía pide noticias oficiales sobre el naufragio del crucero «Gravina».

Se discute el proyecto del tratado de comercio con Portugal.

Congreso.—El Sr. Valdosera contesta al Sr. Portuondo.

Madrid 16 á las 8 n.

Senado.—El Sr. Valdosera confirma la pérdida del vapor «Gravina». Se aprueban los tratados de comercio con Portugal é Italia, y definitivamente varios dictámenes.

Madrid 16 á las 10 n.

El Sr. Castelar y el Sr. Moret marcharon á San Sebastian.

La fraccion de Beranger ha ingresado en el partido del Sr. Sagasta reconociendo su gefatura.

Madrid 17 á las 12'30 m.

En las últimas 24 horas han sido registradas en Marsella 103 defunciones del cólera.

Los ministros visitaron los hospitales de Tolon.

COTIZACIONES

(Dia 16.)

Cuatro por ciento interior, 57'65.—
Cuatro por ciento amortizable, 72'15.—
Cubas, 85'80.—Banco de España, 270'00 sin cupon.